

Fusilamiento de Gertrudis Bocanegra, luchadora de la Independencia

11 de octubre de 1817



El 11 de octubre de 1817, durante la guerra de Independencia, Gertrudis Bocanegra, insurgente michoacana, fue ejecutada en la plaza de San Agustín en Pátzcuaro, Michoacán, acusada de rebelión y conspiración contra la autoridad del rey. Fue una de las muchas mujeres que participó en el movimiento de Independencia.

“Luchad con fe y constancia, Dios habrá de premiar nuestro esfuerzo concediendo la libertad que ambicionamos”.

Gertrudis Bocanegra

María Gertrudis Bocanegra Mendoza nació en Pátzcuaro, Michoacán, el 11 de abril de 1765. Fue hija del comerciante español Pedro Xavier Bocanegra y María Feliciano Mendoza, mujer mestiza descendiente de un cacique indígena. Gertrudis Creció en una época de grandes desigualdades sociales. Como miembro de una familia que tenía suficientes recursos económicos, tuvo la oportunidad de acceder a una educación básica en la que aprendió, dentro de las limitaciones de la época, la gestión del hogar y los aspectos relacionados con el matrimonio.¹

¹ Áurea Dominga Avila Rojas. “María Gertrudis Bocanegra Mendoza: rebeldía y lealtad”, en *Inventoras de la Patria*, Blanca E. Rivera del Río (coordinadora), Inehrm, <https://goo.su/hds6>

Gertrudis padeció de primera mano las desigualdades generadas por las estructuras sociales y económicas del sistema de castas que prevalecía en la Nueva España. En 1783, intentó casarse con Pedro Advíncula de la Vega y Lazo, un militar de ascendencia mulata. Sin embargo, debido a que la posición social de Pedro era “inferior”, el padre de María no lo aprobó. A pesar de los obstáculos, la pareja logró contraer matrimonio en 1784.

Participación en el movimiento de Independencia

Desde 1809, en respuesta a las desigualdades y a la crisis política que padecían en España por la invasión napoleónica, comenzaron a gestarse en los territorios coloniales las primeras conspiraciones a favor de un gobierno autónomo.

En este contexto, Michoacán, tierra natal de Gertrudis Bocanegra, fue el escenario donde surgió la conspiración de Valladolid de 1809 encabezada por José Mariano Michelena, José María García Obeso, fray Vicente Santa María y José Nicolás Michelena. Aunque la conspiración fue descubierta el 21 de diciembre de 1809, el movimiento no se detuvo.²

En 1810, llegaron noticias de un levantamiento en Dolores, Guanajuato, liderado por el cura Miguel Hidalgo y el militar Ignacio Allende: la causa mencionaba la necesidad de alcanzar la soberanía del territorio; no solo una mayor autonomía en la toma de decisiones, sino la independencia completa de la Nueva España. Al enterarse de lo sucedido, Gertrudis Bocanegra logró persuadir a su familia para que se uniera al movimiento desde Pátzcuaro, Michoacán.³

Desde ese momento participó en el movimiento independentista como portadora de correo e informante de operaciones. En este papel aseguró que la información fluyera de manera constante y mantuvo una vía de comunicación segura entre los insurgentes. Gertrudis también desempeñó un rol esencial en el acopio de recursos y suministros necesarios para la causa.

A pesar de que perdió a su hijo y a su esposo el 17 de enero de 1811 en la batalla de Puente de Calderón, continuó su función de espía e informante. Así, durante casi siete años proporcionó detalles importantes sobre las operaciones enemigas, reclutó nuevos seguidores y contribuyó a organizar un levantamiento con el objetivo de ocupar Pátzcuaro.

² “El rumbo de la nación”, *Memórica*, <https://goo.su/kSBE>

³ Áurea Dominga Avila Rojas. “María Gertrudis Bocanegra...”, <https://goo.su/hds6>

Desde el inicio del movimiento, la región lacustre de Michoacán mantuvo una importancia estratégica en el desarrollo de la guerra. En 1815, Ignacio López Rayón tomó la ciudad de Pátzcuaro y estableció un gobierno liderado por Bernardo Abarca. Sin embargo, al poco tiempo, el general realista Agustín de Iturbide retomó el control de la zona.⁴

En este contexto, a Gertrudis Bocanegra le dieron la tarea de fortalecer las comunicaciones y las actividades insurgentes de la ciudad, colaboró con la causa de la independencia aportando noticias, dinero, víveres y pertrechos de guerra, además de facilitar su casa para que se llevaran a cabo las reuniones de los partidarios del movimiento insurgente. Asimismo, sirvió como correo de los insurrectos en la región de Pátzcuaro y Tacámbaro; en esta época fue aprehendida.⁵

En 1817, mientras averiguaba el estado de las fuerzas realistas ubicadas en Pátzcuaro, fue delatada y detenida,⁶ fue sometida a interrogatorios por parte de las autoridades militares, pero se negó a proporcionar información que pusiera en riesgo a sus compañeros. Como resultado, fue enjuiciada y condenada a muerte por los delitos de sedición y conspiración contra la autoridad del rey. El 11 de octubre de 1817 fue fusilada –tenía 52 años–, en la plaza de San Agustín, en Pátzcuaro, Michoacán.⁷

Después del triunfo insurgente en 1821, las hijas de Gertrudis –María Hilaria de Jesús, María Ignacia Laureana y María Magdalena Faustina– recibieron un reconocimiento por la contribución de su madre a la causa independentista. Además, desde 1993 el Ayuntamiento de Pátzcuaro entrega la Presea Gertrudis Bocanegra a las mujeres que se han distinguido por sus actividades y su compromiso social.⁸

En memoria de Gertrudis

Como infinidad de mujeres que participaron en el movimiento de Independencia, Gertrudis Bocanegra desafió las normas de género y desempeñó un papel crucial en la victoria de los insurgentes. Su historia, como muchas otras, fue eliminada de la narrativa oficial; afortunadamente ha sido reconocida, y con

⁴ Raúl Jiménez Lescas. "Gertrudis Bocanegra, insurgente y heroína de Pátzcuaro", <https://goo.su/PSfj5J>

⁵ Doralicia Carmona Dávila. "Fusilan a la insurgente Gertrudis Bocanegra", *Memoria Política de México*, <https://goo.su/fbpSI>

⁶ *Ibidem*.

⁷ Raúl Jiménez Lescas, Gertrudis Bocanegra, insurgente...", <https://goo.su/PSfj5J>

⁸ Áurea Dominga Avila Rojas. "María Gertrudis Bocanegra Mendoza...", <https://goo.su/hds6>

ella la participación activa de las mujeres en los eventos que moldearon nuestra nación.⁹

Gertrudis Bocanegra ha sido homenajeadada por artistas mexicanos. Tal es el caso del mural *Historia de Michoacán*, en que aparece de rodillas tras haber recibido un impacto de bala en el momento de su fusilamiento. Asimismo, en su honor, en Pátzcuaro se erigió una escultura de bronce que recuerda su contribución durante la época de la Independencia de México, y en la Ciudad de México se emprendió la realización y colocación de 14 esculturas de mujeres patriotas, una de las cuales corresponde a Gertrudis Bocanegra, cuya estatua hoy se puede apreciar en el “Paseo de las heroínas” en Reforma.

Para saber más consulta la fecha “11 de abril de 1765, Nace Gertrudis Bocanegra”.

Imagen: <https://goo.su/KW6u0i>

Imagen: Benjamín Orozco, *Gertrudis Bocanegra*, ilustración sobre cartón, 2009. Acervo Inehrm, Secretaría de Cultura, <https://goo.su/hds6>

⁹ Carmen Saucedo Zarco. *Ellas, que dan de qué hablar* (México: Inehrm /SEP, 2011), <https://goo.su/YSQuzUN>